
一

其实，那天上午就是个普通的上午，只是路上有点堵车，刘

书雷到单位迟了点。 一进办公室，单位内部的座机就响起来，刘

书雷还没来得及坐下给自己沏杯茶，就只好先拿起电话。

电话是人事处处长打来的。 人事处处长说，书雷，李然书记

找你，请你到他办公室去一下。 刘书雷什么也没想，顺手抄起桌

面上的一个本子，拿了一支笔，就往外走，连办公室的门都没掩

上。

李然书记的办公室在七楼，而刘书雷的办公室在三楼。 刘

书雷按了往上的电梯，走了进去，很快就到了七楼，然后进了李

然书记的办公室。

一切都如平常，刘书雷根本没有想到，他的生活从今天开

始翻开了崭新的一页。

李然书记手上正翻着一份人员名单，见刘书雷进来，就淡
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淡地说，坐。

刘书雷在一旁的沙发上坐下，问，书记，您找我？

李然书记这才抬起头，抖动了一下手中的人员名单，问，这

次援岚，你怎么没报名？

刘书雷被问得一脸茫然，什么援岚？

你不知道？人事处没通知你吗？李然书记略显意外，抬眼看

了刘书雷一下。

刘书雷这才隐约想起来，好像是在几天前，人事处送来一

份文件给他，告诉他有空要看一下，是自愿报名参加。 刘书雷当

时随口问，什么活动？ 都要报名吗？ 人事处的那位同志说，没有

硬性规定，自愿报名，最后由党组决定。

刘书雷当时正在电脑前忙一篇评论稿子， 听说是自愿报

名，就漫不经心地应了声，接过文件放在桌面上，也就没在意，

后来就忘了看了。

人事处几天前给过我一份文件，我后来忘记认真看了。 刘

书雷不好意思地说，还强调说是自愿报名，我就没在意。

李然书记有些不满地摇了摇头说，看来，你真是躲进文学

的象牙塔了，什么事都不关心！

刘书雷说，要不我这就下去看看？

李然书记说，不用了。 明天上午党组会议要研究，我看到你

没报名，就觉得不应该。 援岚工作可是省委认真贯彻执行中央

的指示精神，针对岚岛建设出台的重要战略举措。 你现在是我

们机关最年轻的处级干部， 我就说你怎么一点态度都没有，连

报名都不报？
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这么重要，那我现在报名还来得及吗？ 刘书雷“嘿嘿”笑了

下说。

李然书记往座椅背上靠了靠， 双手搭在椅子的扶手上，目

光直视刘书雷说，你现在报名当然可以，我找你，就是想派你

去！

刘书雷一点心理准备也没有， 也没弄清是怎么一回事，惊

讶地问，派我去？什么援岚？说到这儿，又补充道，是不是去支援

什么地方？ 就是去扶贫，或是驻村什么的？ 要多长时间？

有相似性，但又不太一样。 李然书记说，这几年，党和国家

高度重视岚岛的改革开放和建设发展，给予了岚岛很多特殊政

策，让岚岛迎来了千年一遇的难得发展机遇。 省委、省政府为进

一步加快和推进岚岛的经济发展，出台了很多具体举措。 从二

○一二年年初开始，省委、省政府从岚岛建设的全面提速角度

出发，考虑到急需大批的人才和大量的干部，启动了援岚工作，

从省直各部门各单位和全省各地抽调干部入岛援建。 实施之后

证明，这对推进岚岛建设起到了明显的作用。 岚岛，从我们过去

的海防前线，变成我省开放开发令人瞩目的新热点、新亮点和

新风景。

李然书记说到这儿，站起来给刘书雷倒了一杯茶，然后没

回到座位上，而是在刘书雷一旁的另一张沙发椅上坐下，接着

说，到目前为止，这次选派的是第四批。 前三批，我们省文联都

没分到名额，这次给了我们一个，这是省委对我们的高度信任。

这件事，看似派个人去，但实质是件很重要的任务，选派去的同

志必须是能很好地完成这个重要任务的人！
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李然书记平时讲话都是很有政治站位的。 刘书雷来省文联

工作后，听说过李然书记在来省文联任领导前曾在地方上任过

党政领导。

书记，要是这么重要的任务，我怕我不行！ 刘书雷听完急忙

推辞，让我搞文学研究，领什么课题任务，我敢打包票完成。 完

不了，您开除我都行！ 这么重要的政治任务，又是到基层去工

作，我可真是不合适，半点经历和经验都没有，一片空白呢！ 到

时做不好，不是给单位丢脸吗？

李然书记摇了摇头说，你是个有知识、有文化的年轻人，可

认识问题的高度还不如你文章里经常推崇的古代文人。 前段时

间我还看过你的一篇文化散文，写的是中国古代文人的情怀和

抱负。 怎么一轮到自己身上，你所说的以“天下兴亡，匹夫有责”

为箴言，以“先天下之忧而忧，后天下之乐而乐”为胸襟，这些就

都没了？

看来李然书记还很关注自己呢！ 前一阵子，刘书雷应约写

了一篇《中国古代高士的家国情怀》， 谈传统文化的精神和自

信。 没想到李然书记还读了。

刘书雷一时有点语塞。

李然书记说，你到我们省文联工作快一年了吧，看来还不

接地气。 不要在专业上是个高个子，却在时代潮流中是个侏儒。

这次我想派你去，原因有三点：第一，按省委组织部下发的通知

要求，各单位这次选派的援岚人员，原则上必须是具有博士学

位或高级职称的年轻人员，你可是我们单位引进的第一个名校

博士，只有你符合条件；第二，你在北京名校就读多年，从大学
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开始就在北京学习和生活，知识面广，视野宽阔，思路会更宽

阔，机关的一些条条框框对你影响小，你到基层工作，可塑性会

非常强；第三，对你个人来说，从校门到校门再进省文联大门，

你学问的履历也许够了，但社会生活的阅历少，基层的历练少，

现在有这么好的一个机会和通道到基层去，十分有利于你自身

的打磨提升。

李然书记讲的，居然跟刘书雷离开北京前去征求导师陈子

劲意见时，陈老师说的意思差不多。

那天， 刘书雷陪着陈子劲老师出席一个文学创作研讨会。

刘书雷开着陈老师的车，经过长安大街时，借机与陈老师讲，老

家闽省出台了一个人才引进政策，这次回闽省参加海峡两岸文

学论坛时，省文联李然书记知道他博士毕业了，很正式地邀他

回省文联工作。

刘书雷说这些话，是想探探导师的意见，其实心里更想留

在北京。 北京不仅是政治、经济中心，更是全国文化中心。 从事

文艺批评和当代文学研究，肯定还是留在北京好，信息快，视野

阔。

陈子劲一听，想都没想就说，如果有这样的机会，书雷，你

应该马上回去。 北京人才济济，多你一个不多，少你一个不少。

但你回去就不一样了，那边多了一个，也许就真的多了一份力

量。 如果全国的年轻人才都往大城市聚集，其他中小城市怎么

办？ 鲜花独放当然不能说不好，但是如果遍地是花，遍地开花，

你说哪种景致更美妙呢？

虽然话是这么说，但刘书雷还是有点犹豫，就说，老师，早
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些年不是有句顺口溜吗？ 一等人才漂洋过海，二等人才北京上

海，三等人才广东沿海。 如今虽然变化很大，但还是有那么多人

往北上广迁移。 我如果回去，几个想做的大课题就会受到影响。

陈子劲在后面坐着，深叹了口气说，读书是用来提升自己

的，学问是拿来奉献社会的。 你有没有想过，提升自己是为了什

么？ 古人时常说读书要心存高远，说的是什么？ 高远又是什么？

如今社会发展得太迅猛了，古人把足不出户能知天下事的人当

作贤才名士，现在我们随便一个人，拿一部手机，就可以知世界

走天下。 你要做学问，在哪里都可以做，但你要做事业，就要想

清楚定位在哪里。 人如果只想做根蜡烛，那他也就发光数尺，照

亮自己而已；如果成为一座电站，那就可以光照社会。

导师的一席话终于让刘书雷下了决心，回到闽省。

反正自己现在是一个人在省城， 既然李然书记这么说了，

还是先服从， 先下去看看能做些什么再说吧。 刘书雷想了想，

说，书记，我接受安排！

回到自己的办公室，刘书雷呆坐了一个上午，自己一介书

生，下去真能起到什么作用吗？

说真的，刘书雷很是迷茫。

刘书雷很快就接到了正式通知，通知他去省委党校参加省

委组织部举办的援岚前的集中培训。 一共三天，上午、下午、晚

上，课程安排得满满的。

这几年做学问使刘书雷养成了一个习惯，对想做的一些课

题都会事先在网上浏览一下。 因此，在去培训前，刘书雷先进入
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岚岛当地官网，浏览了岚岛的情况，对岚岛有了个大致了解。

刘书雷通过网络知道岚岛是一个新批准成立的改革开放

综合实验区，东邻台湾，与台湾的新竹县相距仅六十八海里，是

闽台之间最靠近的地方，为两岸融亲的摇篮；邻近港澳，是中国

大陆面向亚太地区的重要窗口之一， 扼守海上丝绸之路的要

冲，为闽省第一大海岛、全国第五大海岛，面积是闽省著名的厦

门岛的两倍。 二○○九年七月，岚岛被中央确定为闽台合作的

窗口和国家对外开放的窗口，闽省省委、省政府提出了打造台

商第二生活圈的目标，这个昔日“四面皆海，非舟楫不能往来”

的东海之滨的边陲小岛，跨海建桥，与闽省陆地相连。 同时，还

开通了与台湾的海上直航，使闽台联系更加紧密了。

刘书雷此时有些汗颜。 作为闽省人，他这些年居然根本不

知道岚岛。 不是岚岛的崛起没有做好宣传，而是自己压根没去

关注这些。 所以，参加培训的刘书雷仿佛重回学生时代，格外认

真地接受培训。

这次的培训规格很高，开班式上省委常委、组织部部长专

门做了动员讲话，授课老师有几位还是从北京请来的专家。 结

业时，省委书记专门出席并讲话。 通过培训，刘书雷对岚岛有了

一个整体印象。 刘书雷进一步了解到，岚岛是于二○一一年十

一月，经国务院批准，正式升格为改革开放综合实验区的。 这些

年来，岚岛加大投入，完成了各项基础设施建设，正在向立足两

岸、面向世界、对标国际先进规则的区域迈进。 党中央和国务院

对岚岛十分关怀和重视，加快岚岛实验区的开放开发被写进国

家的“十二五”规划纲要和国务院的《海峡西岸经济区发展规
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划》。 二○一四年十一月一日， 中共中央总书记来闽省视察期

间，专门到岚岛深入考察，亲自擘画蓝图，提出了“一岛两窗三

区”的发展战略，要求在已取得的重要进展的基础上，再上新台

阶，继续探索，勇当先锋，着力创新，把岚岛打造成自由贸易港

和国际旅游岛，建设成为新兴产业区、高端服务区、宜居生活

区。 为了坚决贯彻落实党中央的指示精神，助推岚岛经济建设

爬坡过坎和转型升级， 助力岚岛打造自由贸易港和国际旅游

岛，闽省省委、省政府集全省之精、汇海内之力，进一步加紧二

期建设，在已选派了三批近千名干部援岚之后，决定派出第四

批援岚干部。 按省委主要领导的要求，这第四批援岚干部必须

具备更强的专业优势、信息优势和智力优势，必须是拥有博士

学位或副高以上职称的人员，以适应岚岛开放开发向创新驱动

发展挺进。 在第四批援岚人员里，名校毕业的博士就有二十人，

副高以上职称的有一百多人，还都是拥有相关实际经验、年富

力强的业务干部，涉及自贸试验、社会管理、金融投资、文化旅

游、科技生态、法治党建等各个相关重要领域。

紧张的培训结束之后，拎着一袋培训资料的刘书雷一出省

委党校大门，不知怎的，心里更加惶恐起来。 如此重要的工作任

务，自己能承担得了吗？

培训结束后，只给了一天时间收拾行装，马上就要去岚岛

报到。 刘书雷单身一人，没什么行装好准备的。 收拾行李时，刘

书雷很想给李然书记打个电话， 想再次表示自己可能干不了，

能不能换个人去。 但拿起电话时他又想了想，连培训都参加了，

第二天就要出发了，还有回旋的余地吗？ 刘书雷对自己有些生
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气，下去就下去吧，先看看再说，李然书记的话讲得那么明白，

不能给单位丢脸。 刘书雷几乎是在这瞬间决定，把自己在省城

租的房退了。 刘书雷立刻给房东打电话，房东说，你突然不租

了，没事先打招呼，就要多付两个月的租金。 刘书雷没心思去和

房东计较这件事，就用手机把钱支付给了房东。 整个家当就两

袋东西，刘书雷把行李扔进私家车的后备厢，开车到了单位，向

李然书记辞行。

李然书记再次嘱咐刘书雷说，我在榕城工作时，曾分工挂

点过岚岛，那时的岚岛就是个海上孤岛，很穷困，很落后。 那时

总书记在省城任主要领导，曾多次上岛走访调研，寻贫问苦，谋

划发展。没有中央的英明决策，就没有今天的岚岛。你这一去要

两年半时间，去基层不仅是你个人得到锻炼和提高，更要牢记

你是代表我们省文艺战线， 代表我们省文艺工作者的形象，希

望你能状态上争气、实绩上争光。 如果需要单位的支持，你可以

随时给我打电话。

刘书雷听后才明白，原来李然书记还有岚岛情结。 同时，他

心头上更是沉甸甸的，这份嘱托，自己能担起吗？

二

按照通知要求，援岚人员必须在指定时间，自行到岚岛行

政中心大楼第三会议室准时报到。

刘书雷因退房提前了一天，动身前的那个晚上是在车上睡
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的。 所以一大早，赶在省城上班交通高峰期之前，刘书雷就开着

车，依靠车载导航，前往岚岛。

那天，天气很好，正是春光明媚之际。 岚岛似乎挺欢迎刘书

雷的到来，一路上阳光灿烂。 车驶上岚岛的跨海大桥时，刘书雷

被深深地吸引住了，不自觉地放慢了车速。 从车窗往外看，海水

湛蓝，波涛滚滚。 闽省一面临海，一面依山。 刘书雷是在闽北的

山区长大的，极少见海。 蓝色的海，烟波浩渺，刘书雷的心一下

子就被打动了。 原来，海是这么的宽广和博大，眼光一触，就有

一股说不出的震撼往心里直扑过来，让人想融入进去，变成一

朵翻卷的浪花。

岚岛的跨海大桥有五公里长，建设的标准很高，正常车速

几分钟就能通过。 刘书雷如同行驶在一道绚丽的彩虹之上，感

到周围美不胜收，十分新奇。 还是在援岚培训时，刘书雷就听过

关于跨海大桥的介绍， 正是这座横跨岚岛海峡的雄伟之桥，把

大陆和台湾更紧密地连接起来，岚岛由此被纳入了改革开放的

大格局，掀开了历史的新篇章。 刘书雷同时还知道，岚岛正在建

设另一座公路、铁路两用的跨海大桥，筹建高速铁路和省城机

场轻轨入岛。 等这座公铁两用大桥建成之后，岚岛将起到连接

北京至台湾的高速通道的重要作用。

到岚岛行政中心大楼第三会议室报到时， 正好是上午十

点，刘书雷立刻感受到援岚工作的紧张，原来到这里来是先与

当地领导开个见面会。 所有援岚人员都到齐了，一个也不缺。

岚岛方面很重视，岚岛综合实验区党工委金子铭书记和管

委会赵子才主任都到会了。 金子铭还一个个点着名字，让点到
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